

**L'ASSOCIATION BELGE DE DOCUMENTATION  
ET LA SECTION INFODOC  
OU  
A PROPOS D'ANNIVERSAIRES...**

Evelyne LUCTKENS  
Présidente de l'ABD

**RESUME**

Alors que la section INFODOC fête son vingtième anniversaire, l'Association Belge de Documentation vient de souffler ses 50 bougies. Il en est de même pour une de ses publications, les Cahiers de la Documentation, dont Isabel BRAVO, étudiante, a réalisé, dans le cadre de son travail de fin d'études, un index général. Ce dernier a servi de point de départ pour cette contribution, qui retrace 20 ans de fructueuse collaboration entre l'Association Belge de Documentation et la section Infodoc.

**INTRODUCTION**

Peu avant qu'il ne soit question d'un ouvrage marquant les 20 ans de la section INFODOC, l'idée était née, au sein de l'Association Belge de Documentation, d'établir un index général des Cahiers de la Documentation, une des publications de l'ABD qui fêtait donc son cinquantième anniversaire en 1997.

Cela n'a rien à voir, pensez-vous... que du contraire ! L'index général des Cahiers de la Documentation nous a permis de retrouver, au fil des ans, les informations suivantes :

**1976**

En 1976, les Cahiers de la Documentation entament leur trentième année, sous la houlette de Monsieur G. VAN SLYPE, leur rédacteur en chef. Monsieur E. PEETERS est alors vice-président de l'Association Belge de Documentation, et président du Comité Industrie.

Dans le numéro 1 de 1976, Monsieur VAN SLYPE est l'auteur d'un article intitulé : «Enquête sur les orientations à donner aux Cahiers de la Documentation». On y apprend notamment que l'Association Belge de Documentation comptait alors 155 membres (contre 398 actuellement) et 94 abonnés non membres. La majorité des répondants déclarent lire les Cahiers, et estiment qu'ils répondent à un besoin et doivent continuer à être diffusés. A l'époque comme maintenant, il ne semble pas y avoir pléthore d'auteurs : *«dans une revue comme la nôtre, le rôle du Rédacteur en Chef n'est malheureusement pas de filtrer les articles les plus pertinents en provenance d'une multitude de candidats-auteurs en mal de publication, mais plutôt de susciter les bonnes volontés !»*

L'Editorial du numéro 2 explique : L'Association Belge de Documentation se préoccupe, depuis plusieurs années déjà, de l'absence de politique nationale concertée de l'information scientifique et technique, économique et sociale, dans notre pays, et du retard que la Belgique prend de ce fait par rapport aux autres pays industrialisés. La Rédaction des Cahiers de la Documentation a cru bien faire de constituer, et de publier, un dossier sur la situation dans quelques uns de ces pays. Les pays en question sont la France, les Etats-Unis et la Suisse.

**1977**

C'est dans le numéro 1 de 1977 que l'on découvre et comprend mieux les liens qui existent entre l'ABD et INFODOC : Monsieur VAN SLYPE (alors Chargé de conférence à l'ULB et Président de la Commission de Formation de l'ABD) y présente un «Projet de programme d'une licence spéciale en

science de l'information à créer en Belgique». Pourquoi ce projet, direz-vous ? Contrairement à la plupart des pays qui nous entourent, la Belgique ne dispose pas d'un enseignement post-universitaire de la bibliothéconomie et de la documentation qui soit ouvert à tous les diplômés de l'enseignement supérieur. Or, c'est précisément ce genre de formation qui est requise des cadres de la plupart des Bibliothèques Spécialisées et des Centres de Documentation, et de beaucoup de Bibliothèques Encyclopédiques. La Commission de Formation de l'ABD s'est préoccupée de cette situation et a examiné, et approuvé, le projet de programme présenté ci-après. Ce projet a été approuvé par le Conseil d'Administration de notre Association, en sa séance du 18 janvier 1977. Les membres du Comité de Formation de l'ABD qui sont en même temps attachés à une Université examinent avec leurs autorités académiques (Bruxelles, Liège, Louvain-la-Neuve) la possibilité d'organiser cette licence spéciale.

Sans reprendre ici le projet complet, il semble néanmoins intéressant de s'attarder sur différents points, à la fois pour démontrer la pérennité de certaines options, mais aussi pour souligner les évolutions intervenues depuis lors.

Dès l'abord, il est précisé que *«la licence spéciale sera largement ouverte aux professionnels déjà en place dans des systèmes IDST»*. Pour ce faire, il est suggéré que le programme soit établi *«de façon à pouvoir être, soit concentré sur une année académique, soit étalé sur trois ans, au choix de l'étudiant»*.

L'objectif de l'enseignement est clairement défini : *«former des praticiens capables de gérer des systèmes d'IDST»*. Pour ce faire, il faudra des enseignants :

- capables d'appréhender les multiples variantes et facettes des systèmes d'IDST dans une perspective à la fois synthétique et analytique;
- disposant de réels talents pédagogiques et, en particulier, d'animation de groupes;
- acceptant de discuter et de remettre en

cause les matières enseignées et les méthodes pédagogiques, avec leurs collègues et avec les étudiants;

- provenant, comme les étudiants, de toutes les universités.

Vingt ans après, tout ceci est encore d'actualité, qu'il s'agisse de l'objectif de la section, ou des talents requis de la part des enseignants.

L'article prévoyait également que *«le Conseil pédagogique doit être composé de tous les professeurs et représentants de la profession : associations professionnelles, spécialistes, anciens étudiants et étudiants actuels de la section. Le Conseil pédagogique discute du programme d'ensemble de la section et du contenu et des méthodes pédagogiques de chaque cours en particulier»*...

Suit une description détaillée des cours prévus : phénomènes et processus d'information, systèmes d'information, psychosociologie de la communication, informatique appliquée à la science de l'information, management appliqué aux systèmes d'IDST, linguistique et science de l'information, analyse documentaire, archivistique, bibliothéconomie, documentologie, systèmes d'analyse de l'information et banques d'information, laboratoire IDST.

Tous les anciens d'INFODOC y retrouveront des intitulés connus !

Dès le départ également, la proposition de grille horaire tient compte du fait que des étudiants seront déjà engagés dans la vie professionnelle : les cours se donneront en fin de journée et le samedi matin.

Enfin, l'article se termine par une proposition de budget. Notons en passant qu'il prévoyait un(e) bibliothécaire-documentaliste à temps plein - ce qui n'a jamais été concrétisé. Par ailleurs, la rubrique consacrée à l'informatique témoigne clairement de l'évolution qui a eu lieu depuis lors : on y prévoyait l'accès au Centre de Calcul... et quatre terminaux !

Il semble bien que les choses n'aient pas

traîné, puisque la «Licence spéciale en science de l'information et de la documentation» est instaurée en octobre 1977, à l'ULB et Monsieur VAN SLYPE publie, toujours dans les Cahiers de la Documentation, un article intitulé «La formation des bibliothécaires-documentalistes en Belgique». Est-ce une coïncidence ? Décembre de cette même année voit l'apparition d'une conférence internationale : On-line Information .... Apparition également relatée par Monsieur VAN SLYPE, dans le numéro 4 des Cahiers de la Documentation.

Tout comme INFODOC, la conférence et l'exposition «On-line Information» viennent de fêter leurs 20 ans, et ceux qui ont eu l'occasion de s'y rendre réalisent sans peine que le monde de l'information est en plein développement, et que les praticiens de l'information ont plus que jamais un rôle à jouer dans notre société.

1977 était aussi une année importante dans le monde de l'information : outre les deux événements déjà relatés, c'est l'année de la publication par G. VAN SLYPE, d'un ouvrage intitulé «Conception et gestion des systèmes documentaires», et l'ouvrage est présenté dans les Cahiers par Monsieur PEETERS !

### 1978

La jeune section INFODOC ne reste pas inactive puisque l'on trouve, dès le numéro 2-3 des Cahiers de 1978, l'article «Infodoc : An Interactive Information Storage and Retrieval System for Brussels University Department of Information and Documentation Sciences» par Messieurs C. MACHGEELS et Y VANDER AUWERA. Il s'agissait alors d'un SGBD de type CODASYL...

### 1979

Certains des systèmes qui nous semblent récents ne le sont pas autant que l'on pourrait le croire : dans le numéro 1 des Cahiers de 1979 Monsieur VAN SLYPE, sous le titre «Vers les Systèmes Electroniques d'Echange

d'Informations», y présente des techniques telles que l'Electronic Information Exchange System (EIES), Planet conferencing system et Panalog, dont les fonctionnalités ressemblent fort à celles offertes actuellement par la messagerie électronique et les listes de discussion.

### 1981

- En 1981, c'est Madame ROELANTS-ABRAHAM qui prend la plume pour le numéro 1 des Cahiers, afin d'y relater les moments forts du «4th International Online Meeting Londres Decembre 1980». Elle y souligne notamment l'innovation de ce quatrième congrès : «*une journée d'introduction consacrée à la recherche informatique online*». En outre, quatre salles de conférence fonctionnaient simultanément, et étaient consacrées aux thèmes suivants :
- généralités et développements de la production de bases et banques de données et leurs implications;
- revue exhaustive de produits : quelque 60 communications faites dans deux salles, et consacrées, entre autres, au Vidéotex;
- la bibliothèque et plus spécialement la bibliothèque publique.

Si, en 1997, la revue exhaustive de produits ne faisait plus partie de la conférence, certains des thèmes abordés restent semblables : «*online industry in context*», «*the future of searching*». Et s'il n'est pas question des bibliothèques en tant que telles, elles font cependant bien partie de l'«*information society*» ou «*information community*».

### 1982

C'est en 1982 que le président d'alors, R. DE BACKER, remercie chaleureusement le rédacteur en chef, Georges VAN SLYPE qui assume cette fonction depuis plusieurs années et doit la résilier pour d'autres tâches trop absorbantes.

## 1984

Le numéro 1 des Cahiers de 1984 a pour thème : «De la recherche documentaire à l'accès électronique aux documents originaux», et Monsieur VAN SLYPE, alors Maître de Conférences à l'ULB, y fait part de «*Considérations sur la mise en place d'un tel système*», suite à sa participation en tant que consultant de la CEE à un certain nombre d'études préalables et d'évaluation des expériences-pilotes de cette même CEE. Une fois de plus, il s'agit des balbutiements de techniques qui sont aujourd'hui en plein essor.

## 1985

L'assemblée générale de l'Association Belge de Documentation est consacrée, en 1985, aux «*Cercles de l'information en Belgique : Concertation pour une action commune au-delà de la documentation*». Un des intervenants d'alors est Monsieur PEETERS, Directeur de la licence spéciale en documentation de l'ULB. Il y présente le point de vue de l'enseignement spécialisé, des milieux universitaires. Il caractérise comme suit la formation INFODOC : «*nous nous basons sur une formation scientifique ou de sciences exactes ou humaines et nous donnons en plus à ces personnes une formation complémentaire quant à la gestion de l'information... Après sept ans, cette formation a sa place. Notre enseignement commence à être rodé, connu en Belgique, et la population estudiantine depuis ces cinq dernières années est devenue très stable ...*»

## 1986-1990

Plusieurs diplômés d'INFODOC ont publié des articles dans les Cahiers de la Documentation. Certains ont été repérés avec certitude lorsque leur titre de licencié en sciences de l'information était indiqué. Ils traitaient alors de sujets aussi divers que - Un système de saisie de données documentaires - Bistel - Problématique d'un système documentaire consacré à l'image - Un Service aux Lecteurs : l'interrogation des bases de données - Approche de l'élaboration d'un

système expert d'aide à l'indexation, ...

## 1991

Dans le numéro 1 des Cahiers de 1991, Madame ROELANTS-ABRAHAM, professeur en INFODOC, relate sa participation en tant que représentante des écoles de bibliothécaires de Belgique (F) au «**Workshop on Information Technology Convent of initial professional education and training for librarianship in the European Community, Luxembourg 29 January 1991**». Elle en tire la conclusion suivante : «*il est urgent que la Belgique puisse se doter d'une formation universitaire de 2ème et 3ème niveau. Sans ces cycles complets de formation de bibliothécaires-documentalistes il sera exclu de positionner la Belgique, dans le marché de l'emploi des spécialistes de l'information, après 92, après l'ouverture des frontières*».

Des licenciés d'INFODOC ont continué à prendre la plume pour les Cahiers de la Documentation, traitant cette fois soit de : Muséologie et reprographie soit de : Choisir un logiciel documentaire...

## 1993

La collaboration entre INFODOC et l'ABD est encore plus marquée en 1993 : Madame ROSSION, alors assistante de la section INFODOC, présente SGML lors d'une session - aux nombreux participants - de formation continue organisée par l'Association Belge de Documentation. Sous le titre «SGML, un standard de plus ...?!», elle initie les lecteurs du n°2 des Cahiers de la Documentation (1993) à cette norme ISO, et explique ensuite quelles sont les possibilités d'exploitation SGML en documentation.

Toujours en 93, cette fois dans le n° 3 des Cahiers, Madame ROELANTS nous fait part, sous le titre «Bibliothécaire, chef d'entreprise», de l'expérience acquise lors de l'intérim de direction qu'elle a assumé pendant une demi-année à la tête de la Bibliothèque Royale de Belgique. En effet, la gestion de la Bibliothèque Royale comporte des facettes

aussi diverses que la gestion des bâtiments, du personnel, du budget et des services.

## 1995

En 1995, c'est Madame JACQMIN, maître de conférence à l'ULB (INFODOC) qui publie, dans le n°3/4 des Cahiers, un article intitulé «Documentologie et interdisciplinarité». Elle y souligne que «*former des spécialistes en information, c'est avant tout les encourager à décloisonner concepts, modèles et méthodes, et stimuler la facilité d'adaptation dans un domaine prioritairement touché par les changements technologiques*».

## 1997

Ce rapide survol des collaborations écrites entre l'ABD et INFODOC se termine momentanément dans le n° 3 des Cahiers de 1997, par l'article «Analyse et exploitation de l'information relative à une production musicale ou théâtrale en vue de la création d'une base de données d'archivage» de Mesdames de HEINZELIN et D'HAUTCOURT, et de Monsieur VAN GOETHEM (archiviste de la Monnaie). La section INFODOC est en effet partie prenante du «**Projet Monnaie**» consacré à l'informatisation des archives de cette institution, et l'article présente le travail effectué dans ce contexte.

Nous savons déjà que nous n'en restons pas là puisque le dernier numéro 1997 des Cahiers sera en fait un numéro spécial consacré au Répertoire ABD des mémoires 1993-1995. Ce projet a été dirigé par Monsieur VANDEUR. Il s'agit d'un répertoire qui reprendra la liste intégrale et les résumés des travaux de fin d'études présentés en Belgique par les diplômés de l'enseignement supérieur en sciences de l'information et de la documentation (tous cycles et toutes institutions confondus). La réalisation de ce numéro - et, nous l'espérons, des suivants de cette série - a été rendue possible grâce à la collaboration d'INFODOC pour la création de la structure de base de la banque de données à utiliser (L. REYNHOUT), par divers conseils méthodologiques et

techniques ainsi que par la mise à disposition d'un poste de travail.

## CONCLUSION

Ce qui précède n'est certes pas une liste exhaustive des contributions faites par les enseignants, étudiants ou anciens d'INFODOC aux Cahiers de la Documentation. Il s'agit simplement d'une présentation un peu particulière - puisque réalisée uniquement au départ de l'index des Cahiers - des 20 années de très bonnes relations entre l'Association Belge de Documentation et la section INFODOC.

Ces relations existent en fait à différents niveaux. Leur développement se fera pour le bien de tous, avec l'aide de chacun !

L'ABD aide les étudiants de plusieurs manières : elle publie un Recueil de stages ainsi que des Offres et Demandes d'emploi. Elle récompense par le prix ABD, d'un montant de 60.000 BEF, un travail de fin d'études inédit, consacré aux sciences de l'information et de la documentation et publie un recueil des mémoires réalisés par les étudiants en documentation. Les différentes manifestations qu'elle organise sont le lieu de rencontre idéal avec des professionnels de l'information et de la documentation. Ces derniers peuvent accueillir les étudiants dans le cadre de stages ou de visites, leur proposer des sujets de mémoire et leur offrir le terrain sur lequel ils pourront le développer, ... Ils pourront leur faire part de leur expérience, collaborer à un projet commun, voire même devenir collègues, employeurs ou amis. En fait, bien peu de tout ceci aurait lieu sans l'intervention discrète de Madame LESOIL, qui gère le secrétariat de la section et qui relaie notamment auprès des étudiants les informations fournies par l'ABD. Qu'elle soit ici sincèrement remerciée pour ses 20 années d'aimable et enthousiaste collaboration !

La diversité des membres de l'ABD fait leur richesse : travaillant pour des bibliothèques, des centres de documentation ou d'autres services, tant dans l'administration

que dans le secteur privé, dans le monde industriel, celui de la culture ou de la recherche, ils reflètent bien la diversité du monde de l'information en Belgique. Confrontés chaque jour aux divers impératifs de leurs métiers, ils ont un rôle à jouer lors de la mise à jour - et aussi de la remise en question - des différentes formations en documentation, par le corps professoral parfois trop centré sur le monde académique.

Les professionnels de la documentation aussi ne peuvent que profiter des bonnes relations qui existent entre l'ABD et INFODOC. Comme on l'a vu auparavant, il existe une demande pour une formation continue dans les domaines de l'information et de la documentation. Des manifestations ont déjà été mises sur pied conjointement par l'ABD et INFODOC. Il s'agit là d'une voie à explorer et à développer, chacun mettant au service de l'autre son savoir-faire et ses connaissances. Il en est de même au niveau des publications : les pages des Cahiers de la

Documentation et de l'ABD Info sont évidemment ouvertes à tous ceux qui souhaitent faire part de leurs expériences ou réflexions dans le domaine de l'information et de la documentation.

Plusieurs anciens d'INFODOC se sont engagés personnellement vis-à-vis de l'ABD, dont ils sont devenus administrateurs. Je tiens à les en remercier tout particulièrement, mais aussi à en inviter d'autres à nous rejoindre : c'est en jouant un rôle actif au sein de l'association que l'on peut mieux comprendre comment elle fonctionne, quels sont les enjeux et les défis qu'elle doit relever, quelle orientation lui donner. C'est également un outil de formation continue - de par les nombreux contacts offerts. C'est également une manière de s'ouvrir :

- aux autres types d'enseignement et de diplômés;
- aux autres communautés linguistiques;
- aux autres pays et associations soeurs.

\* \* \*